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La seduta comincia alle 16,35. 

P R E T I , Presidente della V Commissione. 
Onorevoli col leghi , c o m e r i su l t a da l ve rba le 
de l la sedu ta del Gomita to svol tasi il 9 agosto 
scorso, e ra s ta ta decisa p e r oggi la convoca
zione del le d u e Commiss ion i V e XII r iun i t e , 
a l fine d i ven i re a conoscenza - pe r lo m e n o 
in l inea di m a s s i m a - del p r o g r a m m a reda t to 
dal Comita to stesso. 

P e r t a n t o r i t engo che la cosa p iù o p p o r t u n a 
s ia d a r e la pa ro la a l l ' onorevo le Mole, p res i 
den te del Comita to . 

P R E S I D E N T E . I n n a n z i t u t t o è doveroso d a 
pa r t e m i a i n fo rmare gli onorevol i col leghi 
su l « a l e n d a r i o dei lavor i p red i spos to da l Co
mi ta to r i s t re t to . Ques to c a l e n d a r i o t iene conto 
del la es igenza d i r e n d e r e efficace e sollecito 
lo svolg imento del nos t ro compi to . 

P e r la s e t t i m a n a che in iz ia con la s e d u t a 
od ie rna , è s ta ta c o n f e r m a t a p e r d o m a n i ma t 
t ina , con inizio a l le o re 9,30, l ' aud iz ione del 
dot tor Ruffolo e q u e l l a de l do t to r L a n d r i c i n a . 
D o p o d o m a n i m a t t i n a , s e m p r e a l le o re 9,30, in
con t r e r emo il professor Novacco ed il profes
sor L o m b a r d i n i . 

Come gli onorevol i co l leghi r i c o r d e r a n n o , 
e r a v a m o r imas t i d ' a cco rdo che u n o t r a i 
p r i m i invi t i a n d a v a r ivol to al professor Pe 
scatore . Mi sono sforza to di a s secondare 
ta le decisione, m a ques to nos t ro in te r locu tore 
h a o r a m a i p reso degl i i m p e g n i sia p e r q u e s t a 
che pe r la p r o s s i m a s e t t i m a n a . Posso c o m u n 
que sot to l ineare che il Comi ta to , ne l p r epa 
r a r e il ca lendar io che sto so t toponendo a l la 
vostra a t tenz ione , si è s e m p r e r i g i d a m e n t e at
tenu to al p r inc ip io di i m p r i m e r e ai nos t r i la
vori u n a conness ione logica i m m u n e d a grosse 
soluzioni d i c o n t i n u i t à : ques to a n c h e nel r i 
spet to del le d i re t t ive da tec i da l P r e s i d e n t e del
la Camera , affinché le s e d u t e de l Comita to n o n 
in t ra lc ino l ' a n d a m e n t o de l l a n o r m a l e a t t iv i tà 
legislativa del le d u e Commiss ion i in teressa te . 

P e r quan to r i g u a r d a la p r o s s i m a se t t ima
na, s i amo in g r a d o di fo rn i re sol tanto del le 
indicazioni di m a s s i m a , e n o n per cat t iva vo
lontà , m a pe r la ince r t a d i sponib i l i t à del le 
persone che a b b i a m o deciso di convocare . In
fatti, m e n t r e s a p p i a m o con cer tezza di po te r 

ascol tare il g io rno 22 il dot tor Cefis, n o n pos
s iamo essere a l t r e t t an to cert i di po ter avere 
con noi , nei g io rn i p receden t i il 22, né l 'ono
revole S p a n o , P re s iden te de l la Regione 
S a r d a , n é i r a p p r e s e n t a n t i del le organizzaz io
ni s indaca l i , n é il professor Spine l l i , r e spon
sabi le del se t tore economico de l la C o m u n i t à 
Europea , con i qua l i ho p reso conta t to . 

P e r la s e t t i m a n a successiva al la p r o s s i m a 
po t r emo , in l inea di m a s s i m a , con ta re su l la 
p resenza del professr Girot t i , del professor 
S a n t a m a r i a , d e l l ' i n g e g n e r Rovell i , del pro
fessor Bracco e del professor Urs in i . 

Vorrei ora comple t a re il q u a d r o . È per
v e n u t a a n c h e u n a le t tera de l l ' avvocato Ant i -
no r i , a n o m e del la « Shel l i t a l i ana », il q u a l e 
chiede di essere ascol tato con par t i co la re r i 
g u a r d o a l l ' a t t iv i t à de l la società a l l ' e s te ro . 
Credo che il Comita to n o n a b b i a a l c u n a dif
ficoltà ad accogliere ta le r ich ies ta , avendo 
a n c h e in p r o g r a m m a di inv i t a re a l cun i r a p 
presen tan t i di ent i pubb l i c i del la F r a n c i a , 
del la German ia , de l l 'O landa , de l l 'A lger ia e 
de l la Libia . 

A questo p u n t o , se i colleghi pe rme t tono , 
vorre i b r e v e m e n t e r ipe te re i n o m i del le per
sone che, in l inea di m a s s i m a , des ide re rem
m o convocare , e c ioè : il dot tor Ruffolo, il 
dot tor Landr i c ina , il dot tor Novacco, il dot tor 
Cuccia, l ' i ngegner M o r a n d i , i r a p p r e s e n t a n t i 
dei s indacat i , il dot tor Bracco per conto del
l' «Assochimica» , l ' avvocato S a n t a M a r i a , P r e 
s idente del la « S n i a Viscosa ». Mi è s ta to inol
t re fatto p resen te c h e i p res iden t i del le reg ioni 
L o m b a r d i a , Vene to , Emi l i a , Pug l i e , S a r d e g n a 
e Sicil ia, de s ide re rebbe ro essere ascoltat i da l 
nos t ro comi ta to , c o m p a t i b i l m e n t e con il ca len
da r io dei nos t r i lavor i . 

P R E T I , Presidente della V Commissione. 
Vorre i far p re sen te ai colleghi che, proce
dendo di ques to passo, o l t re al le regioni a 
s ta tu to speciale, a n c h e tu t te le a l t re regioni 
a s ta tuto o r d i n a r i o po t r ebbe ro ch iedere di 
essere ascoltate, p u r essendo sprovvis te dei 
poter i che in ques to set tore indus t r i a l e sono 
invece p rop r i del le p r i m e . 

P R E S I D E N T E . Se i col leghi consentono, 
vorrei far no t a re che n e l l ' u l t i m a r i u n i o n e 
noi a b b i a m o pa r l a to del la S a r d e g n a e del la 
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Sicil ia come delle due regioni del Mer id ione , 
dove l ' e sper imento de l l ' i ndus t r i a ch imica è 
p i ù recente . È stato però fatto p resen te a m e 
e ad a l t r i colleghi che, pe r q u a n t o r i g u a r d a 
questo set tore di inves t iment i indus t r i a l i , esi
s tono a l t re regioni che h a n n o notevol iss imo 
in teresse al set tore stesso, qua l e a p p u n t o la 
L o m b a r d i a , il Veneto, l 'Emi l i a e le P u g l i e . 

DI VAGNO. In questo m o m e n t o po t rem
mo a d d i r i t t u r a d i re che la Calabr ia , sotto 
questo profilo, h a magg io re r i l evanza del
l 'Emi l i a , poiché in que l la regione s t a n n o per 
essere effettuati inves t iment i indus t r i a l i di 
notevole por ta ta . 

P R E S I D E N T E . Conc ludendo , r endo noto 
ai col leghi d i aver r ichiesto ad a lcun i ent i , 
come la « Montedison », 1'« En i », la « S i r », 
l ' inv io di u n a serie d i documen t i che spe ro sia
n o g iun t i ai componen t i il comi ta to . Se, infine, 
i colleghi concordano sul le convocazioni sta
bi l i te ne l la r iun ione p receden te , p o t r e m m o 
anche procedere a l l ' aud iz ione di a l t r i esper t i 
del set tore. P ropor re i qu ind i , al t e r m i n e di 
ques ta seduta , di definire il c a l enda r io dei 
nost r i lavor i , che c o m u n q u e n o n po t r à avere 
u n ca ra t t e re definitivo, da ta la re la t iva di
sponib i l i t à dei nos t r i in te r locutor i . 

Non è s ta ta poca fatica r iusc i re a conclu
de re ques ta p r i m a se t t imana di lavoro, a n c h e 
pe rché - come i col leghi c e r t amen te s a p r a n 
no - esistono delle condizioni res t r i t t ive pe r 
l 'accesso al pa lazzo di Monteci tor io . 

Come ho det to poc 'anz i , ne l la s edu ta di 
d o m a n i v e r r a n n o ascoltat i il dot tor Giorgio 
Ruffolo e il dot tor Giovanni Landr i s c ina ; pe r 
q u a n t o r i g u a r d a le successive audiz ion i , m i 
r imet to al la d isponibi l i tà dei colleghi p e r fis
sa re le sedute del la p r o s s i m a se t t imana . 

COLOMBO V I T T O R I N O . Nel r i ng raz i a r e 
il P r e s ide n t e del la C a m e r a e il P r e s id en t e 
del la Commiss ione Bi lancio , nonché il «Presi
den te Mole, pe r aver consent i to a l l ' es igenza 
di u n a indag ine s u l l ' i n d u s t r i a ch imica ita
l iana , di cui in t endo sot tol ineare l ' ev idente 
oppor tun i t à , r i tengo ind ispensab i le fissare-fin 
da ora gli obiett ivi che essa si p ropone , non
ché la metodologia da segui re , al fine di por
ta re innanz i u n lavoro che sia il p i ù p rodu t 
t ivo possibi le . Nello stesso t e m p o si pa lesa 
necessar io p rec i sa re i t e rmin i de l l ' i ndag ine 
stessa pe r non susc i ta re ne l l ' op in ione p u b 
bl ica de l le aspet ta t ive super ior i a quel le che 
si possono l eg i t t imamente a t t endere d a u n 
Comitato di questo genere . Esso, infat t i , non 
sa rà ce r t amen te in g rado di r i solvere i p ro

b lemi che t r avag l iano l ' i ndus t r i a ch imica ita
l iana, m a po t rà sugger i re , a t t raverso il la
voro di anal is i che por t e rà avant i , concrete 
proposte di r i s a n a m e n t o e di r i nnovamen to . 

Se i colleghi sono d 'accordo, m i pe rme t to 
di enuc leare gli scopi della nos t ra indag ine 
in t re g r u p p i fondamenta l i r i g u a r d a n t i : l ' in
q u a d r a m e n t o del set tore chimico , che in 
questo u l t imo pe r iodo non s e m b r a aver avuto 
quel training di sv i luppo che ci si a t t endeva , 
ne l l ' ambi to del genera le p iano di sv i luppo 
del Paese ; lo s tudio dei p ro b l emi di n a t u r a 
occupazionale del se t tore ; l 'azione equi l ibra
trice di u n a localizzazione indus t r ia le che 
tenga presen te il d ivar io , p u r t r o p p o ancora 
esistente, t ra nord e sud. 

Un qua r to obiet t ivo pot rebbe ana l izzare i 
cosiddetti pun t i di cr isi , va le a d i re gli 
aspett i s indacal i e occupazional i p r o p r i del 
settore. 

Come p a r l a m e n t a r e mi r i te r re i abbas t anza 
soddisfatto se, dopo tale ana l i s i , fossimo in 
g rado d i sugger i re propos te concrete agli or
gani competen t i , m i r a n t i ad u n a r i s t ru t tu ra 
zione de l l ' i ndus t r i a ch imica oggi in cr is i . 

P e r quan to r i g u a r d a il metodo di lavoro, 
a b b i a m o r i t enuto oppo r tuno ado t t a re il siste
m a del le audiz ioni degl i esperti del set tore , 
al fine di fo rmula re dei giudizi in base al le 
loro esposizioni; si t r a t t a o ra di vedere se 
l 'e lenco che è s tato predisposto è sufficiente 
a ga ran t i r e u n a adegua t a p a n o r a m i c a dei p ro 
b lemi che debbono essere affrontati. 

Circa i tecnici del la p r o g r a m m a z i o n e , r i 
tengo che ques ta categoria sia sufficiente
mente r appresen ta t a ; pe r quan to r i g u a r d a in
vece i managers de l l ' i ndus t r i a ch imica si po
t rebbe forse a l l a rga re l 'elenco agli opera tor i 
economici di a lcuni c amp i specifici. Ascolte
r emo poi i r a p p r e s e n t a n t i del « Cnr » e del 
« Cnel », nonché il p res iden te de l l ' I s t i tu to 
« Negr i » pe r la r icerca fa rmaceut ica e il dot
tor Bracco per 1'« Assochimica ». 

Dovremo infine sent i re i r app re sen t an t i 
dei s indacat i sia imprend i to r i a l i che dei la
vorator i del set tore e gli esponent i degli ent i 
locali, pa r t i co l a rmen te qualificati a d i l lus t ra
re il fenomeno del la localizzazione occupazio
nale e del la r iqualif icazione del la vecchia in
dus t r i a ch imica t r ad iz iona lmen te s i tua ta al 
nord . Bisogna c o m u n q u e tener p resen te , a 
questo proposi to , che ol t re ai p res iden t i del la 
regione s ici l iana e de l l a regione s a r d a , pa r t i 
co la rmente interessate al p r o b l e m a de l l ' i ndu 
str ia chimica , occorrerà ascol tare i p res ident i 
di a l cune regioni a s ta tu to o rd ina r io (quali , 
ad esempio, la L o m b a r d i a , il Veneto e l 'Emi-
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Ha) che p r e sen t ano a lcune a r ee c h i m i c h e di 
i m p o r t a n z a naz ionale . 

Nel c a m p o delle audiz ioni , po iché i p ro 
b l e m i che s t i amo ora affrontando si sono già 
p resen ta t i agl i a l t r i Paes i , p r o p o r r e i di sen
t ire esper t i eu rope i ; ad esempio in Ingh i l t e r 
r a sia l ' i ndus t r i a ch imica che q u e l l a tessi le 
h a n n o dovuto sub i r e u n processo d i r i s t ru t 
t u r a z i o n e : gli esper t i del la p r o g r a m m a z i o n e 
inglese, p e r t a n t o , come p u r e quel l i de l la p ro
g r a m m a z i o n e francese (anche in F r a n c i a , in
fatti , si sono a v u t i fenomeni di crisi nel set
tore chimico) po t r ebbe ro i n f o r m a r c i sui ten
tativi posti in essere nei loro paes i per d a r e 
u n a r isposta posi t iva alle esigenze de l la chi
mica degli « a n n i se t tan ta ». Ta l i aud iz ion i 
ci p o r r e b b e r o in g r a d o di ave re su i p r o b l e m i 
al nost ro e same u n a p rospe t t iva p i ù a m p i a , 
cioè europea , e ins ieme di conf ron ta re se i 
tassi di sv i l uppo che avevano p rev i s to pe r la 
nos t ra i n d u s t r i a ch imica sono a d e g u a t i a 
quel l i dei co r r i sponden t i set tori e u r o p e i . 

Ol t re le aud iz ion i , vorre i a n c h e p r o p o r r e 
di effettuare del le visi te a quegl i i m p i a n t i 
che r i t e r r e m o s ignif icat ivi : cer te rea l tà , in
fatti , non possono c o m p i u t a m e n t e recep i r s i in 
base a l l a sola d iscuss ione , ed io r i t engo che , 
pe r q u a n t o r i g u a r d a a l cun i i m p o r t a n t i pol i 
ch imic i del nos t ro Paese {Gela., P o r t o T o r r e s , 
M a r g h e r a , Br ind i s i ) , s ia b e n e r e n d e r s i conto 
d i r e t t amen te de l la s i tuazione concre ta , p iut 
tosto che l imi t a r s i ad ascol ta re l ' e lenco dei 
m i l i a r d i investi t i in questo o in q u e l l ' i m 
p ian to . 

E necessar io poi che tut t i i col leghi s iano 
a conoscenza del le p r inc ipa l i pubb l i caz ion i 
s u l l ' a r g o m e n t o di cui ci s t i amo o c c u p a n d o , 
s ia m e d i a n t e gli e labora t i dei v a r i cen t r i - s tu
dio (r icordo que l lo d i re t to d a l l ' a m i c o L a 
Malfa) che sono scient i f icamente va l id i p r e 
sen tandoci già u n lavoro di s intesi , a n c h e m e 
d ian te la consu l taz ione di esper t i . 

R i tengo poi , d a u n p u n t o di v is ta me to 
dologico, che u n comi ta to di i n d a g i n e c o m e 
il nos t ro d e b b a pors i in g r a d o d i t r a r r e 
tfai suoi lavor i u n val ido consun t ivo , m a g a r i 
con l ' a iu to di esper t i che e samin ino le s ingole 
audiz ioni e ci forniscano qu ind i u n a so r t a 
di schema, u n e same c o m p a r a t o su cui noi 
poss iamo poi a r t ico la re le nos t re scelte d i na 
t u r a poli t ica, affinché la nos t ra i n d a g i n e possa 
c o n d u r r e a del le conclusioni ser ie ed a p p r o 
fondi te . È necessar io infatt i conc lude re i 
nos t r i lavori con u n documen to di ana l i s i , 
che sugger i sca del le va lu taz ion i , d o c u m e n t o 
sul qua le p o t r e m m o anche n o n essere , poli
t i camente , tu t t i d ' a c c o r d o : p e r a l t r o l ' i n d a g i n e 
c ompiu t a s a r à senza dubb io prof icua se s a p r e 

m o fornire u n a fotografia t r i d i m e n s i o n a l e del
la s i tuazione e del le p rospe t t ive in t e r m i n i po
litici. Se noi non m i r i a m o a finalizzare in 
tal senso la nos t ra i ndag ine , r i s ch i amo di fare 
u n lavoro i n d u b b i a m e n t e pregevole , m a che 
r i su l te rebbe o t roppo lungo e d ispers ivo , o 
non ve ramen te ut i le , in q u a n t o v e r r e m m o 
necessar iamente ad essere inf luenzat i dai var i 
managers in possesso di da t i super io r i a quel l i 
di cui noi s iamo a conoscenza, da t i che sono 
fondamenta l i a l fine di c o m p i e r e del le scelte 
di n a t u r a poli t ica. 

P R E S I D E N T E . R ingraz io l 'onorevole Co
lombo del le p ropos te fat te, che t r a sme t to di
re t t amente al comita to p e r c h é su di esse possa 
e sp r imere u n p a r e r e . 

ROMUALDI. Concordo con l 'onorevole Co
lombo ci rca l ' es igenza d i fissare degl i scopi 
precisi , pe r il nos t ro lavoro ; pe r q u a n t o r i 
g u a r d a la s t esura del d o c u m e n t o finale cui 
si è accennato b i sognerà n a t u r a l m e n t e indi 
r izzar lo agli o rgan i compe ten t i , affinché n o n 
rest i le t tera mo r t a , m a r i su l t i v e r a m e n t efficace 
per tentare di modi f icare que l le s i tuazioni 
che, nel corso del la nos t ra i ndag ine , r iscon
t r e remo carent i . 

Pe r q u a n t o r i g u a r d a l ' aud iz ione di var i 
espert i di cui si è q u i pa r l a to , occorre d i r e 
che se vogl iamo conc lude re en t ro b reve ter
m i n e il nos t ro lavoro, d o b b i a m o n a t u r a l m e n t e 
fare u n a scelta, sia p u r e accura ta , dei va r i 
n o m i propos t i ; m a se n o n vog l i amo porc i 
de i r igidi l imi t i d i t e m p o (e n o n c redo 
che la nos t r a i ndag ine a b b i a in fondo u n 
cara t te re di e s t r ema u rgenza ) poss i amo ascol
ta re tut te quel le pe r sone che possono p o r t a r e 
u n ut i le con t r ibu to al nos t ro lavoro: in li
n e a di mas s ima , p e r t a n t o , la p r o p o s t a di p r o 
cedere a l l ' aud iz ione di esper t i m i t rova con
senziente . 

Circa l ' aud iz ione dei r a p p r e s e n t a n t i regio
na l i , vorre i sot to l ineare che occorre proce
de re con caute la ne l la scelta del le regioni 
a s ta tuto o rd ina r io , che qu i è s tato propos to 
di ascol tare , ol t re a que l l e a s t a tu to spec ia le : 
tut te le regioni , infat t i , a v r a n n o del le buo
n i s s ime ragioni pe r ch iederc i u n ' a u d i z i o n e , 
e a n d r à a finire che p e r va r i e r ag ion i ( terr i 
torial i , s indaca l i , eccetera) d o v r e m o ascol tar le 
tut te . 

Poi , n a t u r a l m e n t e , non p o t r e m o nega re 
ai s indaci dei c o m u n i che s a r a n n o p i ù diret
t amen te invest i t i . . . 

P R E T I , Presidente della V Commissione. 
Ma d u r a n t e l ' e same de l l a legge pe r la r i s t ru t -
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t u raz ione de l l ' i ndus t r i a tessile i r appresen
t an t i del le Regioni a s ta tu to o rd ina r io furono 
convocati , sia p u r e in sede in formale , tut t i in 
u n a sola seduta . 

ROMUALDI. Quanto lei h a de t to è vero. 
Bisogna perciò provvedere a tali convoca
zioni. 

P e r q u a n t o r i g u a r d a le convocazioni di 
r app re sen t an t i s indacal i , m i a u g u r o che non 
vi s iano d iscr iminaz ioni o l imi taz ioni . 

- M A M M I . Come è noto, u n a indag ine ana
loga a que l la che s t i amo per compie re è s tata 
affidata a l la Commiss ione indus t r i a del Se
na to - non ad u n Comita to di i ndag ine - la 
qua le h a già stabi l i to il p r o g r a m m a di tale 
lavoro. 

Desidero a questo propos i to d o m a n d a r e 
al P res iden te del la Commiss ione bi lancio ono
revole P re t i ed al P re s iden te del Comitato 
di i ndag ine onorevole Mole se r i t engono op
po r tuno che si s tabi l isca u n cer to o r d i n e dei 
nost r i lavori - come del resto qua l che orga
no di s t a m p a h a sugger i to - o p p u r e che si 
proceda senza segui re u n preciso p r o g r a m m a . 

Desidero inol t re p rospe t t a re l ' oppor tun i t à 
di convocare , ol tre a l l ' i ngegne r M o r a n d i pe r 
q u a n t o r i g u a r d a l 'aspet to scientifico de l la ri
cerca ne l c ampo del la i n d u s t r i a ch imica , 
qua lche esperto che sia in g r a d o di de l ineare 
gli aspett i tecnici ed economici di ta le r icerca. 

Ri tengo poi necessar io c i rcoscr ivere il 
campo del la nos t ra indag ine conoscit iva, che 
investe i settori del la c h i m i c a d i base , del la 
ch imica fine e de l la p a r a c h i m i c a fino a con
s ide ra re il p r o b l e m a dei b reve t t i , p rop r io in 
vis ta del r a g g i u n g i m e n t o di obiet t ivi ben pre
cisi. In tale contesto il c r i te r io d i ascol tare 
anche i r app re sen t an t i del le Regioni comun
que in teressate a l l ' i ns ta l l az ione di u n a indu
s t r ia ch imica nel p rop r io t e r r i to r io r i sponde
rebbe ad u n a concezione t roppo eslepsiva 
del la nos t ra indag ine . Sa rebbe bene tu t tavia 
non d imen t i ca re il p r o b l e m a del le aree inter
connesse, quel lo del l ' asse t to del te r r i tor io e 
quel lo del la influenza s u l l ' a m b i e n t e . Po t rem
mo d u n q u e ascol tare i r a p p r e s e n t a n t i delle 
d u e o t re Regioni p i ù d i r e t t amen te interessate 
a l la soluzione di quest i u l t imi p rob l emi . 

P R E S I D E N T E . P e r quel che concerne 
eventual i contat t i t r a C a m e r a e Senato per 
u n coord inamento del le d u e indag in i sul l ' in
dus t r i a chimica , devo r i fer i re di aver avuto , 
subi to dopo la p r i m a r iun ione di questo Co
mi ta to di indagine , u n incont ro con il Pre
s idente del la Commiss ione indus t r i a del Se

nato il qua le h a auspicato - ed io ho conve
nuto con lui - uno scambio di esper ienze 
di lavoro t ra la Commiss ione da lui presie
du ta ed il nos t ro Comitato d ' i ndag ine . Egli 
h a inol t re prec isa to che l ' indag ine che si svol
ge al Senato h a per oggetto pa r t i co l a rmen te 
la s i tuaz ione a t tua le del la « Montedison » men
t re la nos t ra indag ine conoscit iva spaz ia su 
tu t to il se t tore ch imico del nos t ro paese . Si p u ò 
c o m u n q u e p revede re che la Commiss ione in
dus t r i a del Sena to ampl ie rà . . . 

M A M M I . Essa h a infatti già amp l i a to il 
c ampo del la p r o p r i a indagine . 

P R E S I D E N T E . Non solo, m a da te le dif
ficoltà di f ronte alle qua l i si è t rova ta ha 
stabil i to d i p rocedere lungo dire t t r ic i d is t in te 
da quel le segui te dal nos t ro Comita to . 

PEGGIO. Sono d ' accordo con il collega 
Vi t tor ino Colombo sugli obiett ivi che dovrem
mo pe r segu i re a t t raverso l ' i ndag ine conosci
t iva che ci acc ing iamo a compiere . Inol t re 
r i tengo che si possa conveni re sul la necessità 
di acquis i re u n a conoscenza adegua ta di tu t t a 
u n a serie di complesse quest ioni che sono 
di e n o r m e i m p o r t a n z a pe r la scelta poli t ica 
che il P a r l a m e n t o sa rà pres to c h i a m a t o a 
compiere . P a r t e n d o d a tali p resuppos t i dob
b iamo sforzarci di cap i re i p ro b l emi a t tua l i 
del settore de l l ' i ndus t r i a ch imica i ta l iana at
t raverso la conoscenza del la s i tuazione in cui 
versano oggi le s ingole imprese operan t i nel 
settore. Cosicché il nos t ro obiett ivo finale 
pot rà essere quel lo di sollecitare l'effettiva 
definizione e real izzazione di u n autent ico 
p iano di sv i luppo de l l ' i ndus t r i a ch imica che 
è di fondamenta le impor tanza pe r lo svi lup
po economico naz iona le . 

Le indicaz ioni che sono state fornite circa 
il metodo da segu i re nel le audizioni di esper
ti mi s e m b r a n o abbas t anza esaur ien t i . Insi
sterei s e m m a i pe rché fossero ascoltati anche 
i r app re sen t an t i del le Regioni nonché espert i 
e d i r igent i di g r u p p i indus t r ia l i di a l t r i pae
si. Cerch iamo, onorevoli colleghi , d i usci re 
dal p rov inc ia l i smo che ci h a s e m p r e con
t raddis t in t i ! Es is tono Paes i che n o n d imo
s t r ano di a t t r ave r sa re la cr is i che invece af
fligge l ' I ta l ia ne l settore de l l ' i ndus t r i a chi
mica . Sa rebbe perc iò ut i le ascol tare a lcuni 
espert i del la p r o g r a m m a z i o n e ed a lcuni im
por tan t i managers s t ran ier i , sopra t tu t to fran
cesi, inglesi , tedeschi occidental i , sovietici e 
giapponesi . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a l ' a rea comuni t a r i a 
europea sono favorevole a l l ' aud iz ione del 
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professor Al t iero Spine l l i , m a r i t engo che il 
Comita to d ' i n d a g i n e non d e b b a l imi t a r s i ad 
informazioni med ia t e a t t r averso gli o rgan i 
ufficiali. 

A b b i a m o interesse ad avere u n a conoscen
za d i re t t a di quest i p r o b l e m i e vi s a rebbe 
anche l ' oppo r tun i t à di ascol tare r a p p r e s e n 
tant i d i a l cun i Paes i p r o d u t t o r i d i pe t ro l io 
pa r t i co l a rmen te impegna t i nel lo sforzo di 
vende re i semi lavora t i^ e q u i n d i ce rcare di 
cap i re se le indicazioni con tenu te ne l p i a n o 
ch imico re la t ive a l l ' e t i l ene s iano va l ide o no 
e, p e r q u a n t o r i g u a r d a il p rodot to greggio , 
se l 'Alger ia p u ò d a r e r i su l ta t i a b reve sca
denza o no . Ho p reso conta t to con l ' ambasc ia 
tore a lge r ino e h a det to che se f a r emo perve 
n i r e u n a le t te ra s a r a n n o ben lieti di i n v i a r e il 
d i re t to re d e l l ' i m p r e s a di S ta to a lge r ina . Se 
pe r conc lude re r a p i d a m e n t e l ' i n d a g i n e voles
s imo s t rozzare i t e m p i p o t r e m m o d i r e di aver 
condot to u n ' i n d a g i n e , m a n o n di ave re acqui 
sito la conoscenza che l 'onorevole Vi t to r ino 
Colombo r i t i ene necessar ia p e r n o n so t tos tare 
a ch i n e h a p i ù di noi in m a t e r i a . Se i t e m p i 
s a r a n n o l u n g h i n o n spaven t i amoc i 1 

Condiv ido q u i n d i l ' o p p o r t u n i t à d i cert i 
viaggi pe r p r e n d e r e conta t to con la v iva rea l 
tà degl i s t ab i l imen t i i ndus t r i a l i : si p o t r e b b e 
a ques to propos i to d i v i d e r e : il Comi ta to in 
g r u p p i . 

Quan to al le reg ioni , non poss i amo esclu
dere il con ta t to con le stesse e d o v r e m o 
qu ind i ascol tare i p res iden t i , o gli assessori 
allo sv i luppo o a l t re pe r sone compe ten t i che 
le regioni stesse v o r r a n n o inv ia re . 

Questo r i ch iede rà u n p o ' d i t e m p o , m a 
n o n t roppo , pe rché si p u ò p e n s a r e di ascol
ta re i r a p p r e s e n t a n t i de l le regioni p e r g r u p 
p i : ad e sempio , ascol ta re in s i eme que l l i del la 
Sici l ia e de l l a S a r d e g n a , o quel l i del le re
gioni in cui vi sono p u n t i d i c r i s i , pe rché 
di f ronte a l l ' onda t a dei l i cenz iament i dob
b i a m o avere magg io r i conoscenze. 

Il g io rno 22 ascol te remo il p re s iden te 
Cefls, m a r i tengo che a b b i a m o in teresse ad 
ascol tare al p i ù p res to i s indaca t i , p e r c h é 
non poss i amo non p o r r e u n ' a t t e n z i o n e viva 
ai p r o b l e m i p r e l i m i n a r i che p o t r a n n o esporci , 
al fine di ind i r i zza re le scelte del Governo . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a l ' a p p r o f o n d i m e n t o 
de l l ' ana l i s i del ponderoso m a t e r i a l e che al
cuni di noi h a n n o già r icevuto , c r edo che si 
d e b b a segu i re la via ind ica ta da l l ' onorevo le 
Vi t to r ino C o l o m b o : vi d o v r e b b e essere cioè 
u n a s t r u t t u r a tecnica a nos t ra d isposiz ione 
pe r potere avere u n q u a d r o c o m p a r a t o del le 
va lu taz ion i , dei p r o g r a m m i e dei t e m p i , 
non escluso l ' assegnazione di inca r i ch i speci

fici a degli esper t i es t ranei a l l ' a m m i n i s t r a 
zione dello Sta to e de l la C a m e r a dei de
pu ta t i . 

Se sa rà difficile ave re qu i i m a s s i m i re
sponsabi l i del la p r o g r a m m a z i o n e sovietica, 
francese, tedesca, p o t r e m m o o rgan i zza re dei 
viaggi di espert i che po t r ebbe ro i n f o r m a r e 
per iscri t to il Comi ta to . 

In definit iva non facciamo in m o d o che i 
t empi finiscano p e r imped i rc i d i c o m p i e r e e 
c o m p l e t a r e l ' ana l i s i che ci p r o p o n i a m o . 

MASCHIELLA. Vorre i so t to l ineare in par 
t icolare due a s p e t t i : anz i tu t to que l lo re la t ivo 
a l l ' ap p ro fo n d imen to conosci t ivo de l Comi ta to . 
Le esper ienze fatte d u r a n t e l ' i n d a g i n e su l l ' i n 
d u s t r i a au tomobi l i s t i ca sono a m a r e . Si è p r e 
senta to qu i il P r e s i d e n t e Agnel l i con sette d i 
re t tor i genera l i che s apevano tu t to in m a t e r i a 
e noi , senza e lement i conoscit ivi , ci s i a m o t ro
vat i m a l e : po t evamo a z z a r d a r e solo ipotesi po
l i t iche. I g r u p p i de l Comita to devono pors i a l 
l ivello conoscit ivo come dei con t r add i t t o r i p e r 
poter verif icare i da t i che ci s a r a n n o forni t i . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a le reg ion i , il p i ano 
chimico h a creato mol te d iscuss ioni . Si spen
dono 4.500 m i l i a r d i pe r la c h i m i c a di base e 
2.500 mi l i a rd i p e r la ch imica fine. La do
m a n d a che si pongono le reg ioni con inse
d i a m e n t i ch imic i è ques ta : che cosa n e s a r à 
del nost ro s t ab i l imen to ? Nel la m i a regione 
vi sono a lcune indus t r i e con funzioni n o n 
m a r g i n a l i : vi è u n a del le i ndus t r i e fonda
men ta l i del la « Monteca t in i ». 

L'« Eni » h a r i leva to degl i s t ab i l imen t i , e 
g ià sussis tono p r o b l e m i d i s m a n t e l l a m e n t o e 
d i sotto occupaz ione ; ne l l ' a l t a Va l N e r i n a d u e 
s tab i l iment i sono en t ra t i in cr is i , e non si sa 
cosa accadrà del t e rzo . Noi d o b b i a m o sape re 
cosa succederà , cosa si p r evede di fare pe r 
l ' avveni re . Non d i m e n t i c h i a m o che le re
gioni si a spe t t ano u n o sv i l uppo d e l l ' i n d u 
s t r ia ch imica , ad esso g i u s t a m e n t e r i co l l e : 

gando anche il p r o b l e m a del la occupazione . 
Quind i u n discorso con le regioni occorre in
d u b b i a m e n t e far lo. Non è necessar io che le si 
ascolti u n a a d u n a : sa rà sufficiente, come ab 
b i a m o fatto pe r l ' i ndus t r i a tessile, p r evede re 
del le audiz ioni con le regioni d iv idendo le in 
t re g r u p p i : Sici l ia, S a r d e g n a e regioni del 
Mezzogiorno, regioni del Cen t ro , regioni del 
nord . 

E non solo i p r o b l e m i in p rospe t t iva dob
b i a m o affrontare. Non sono m e n o i m p o r t a n t i 
quel l i immed ia t i che in te ressano già o ra le 
popolazioni . Dico questo p e r c h é n o n dobbia
mo discutere al di sopra de l la rea l tà , m a 
immerge r s i in essa pe r conc ludere concreta-
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m e n t e qualcosa , pe r tu te la re gli interessi di 
coloro che r app re sen t i amo . È questo il solo 
mezzo pe r fornire vere ed immed ia t e r isposte 
d i ca ra t t e r e polit ico. Pe r t an to , anche sotto 
ques to p u n t o di vista, è a s so lu tamente ne
cessar io p r e n d e r e contat to con le regioni , in 
m o d o d a avere al nost ro at t ivo u n a conoscen
za p iù viva ed i m m e d i a t a del le var ie que
st ioni . 

BASLINI . P e r q u a n t o r i g u a r d a la « Monte-
dison », c redo d o v r e m m o at tenerc i sopra t tu t to 
al set tore ch imico . 

P R E T I , Presidente della V Commissione. 
Nel m o m e n t o in cui si è deciso di d a r e il v ia 
a ques t a i ndag ine conoscit iva, è stato ch ia ra 
m e n t e prec isa to che ci si in tendeva r i fer i re 
a l l ' i n d u s t r i a ch imica , t an to p i ù che u n ' i n d a 
gine su l l a « Monted ison » (molto p iù ar t ico la ta 
e re la t iva a d u n a in te ra holding) è a t tua l 
m e n t e svolta da l Senato . Prec i sa to questo , 
r i su l ta c h i a r o che , se si p a r l a del la ch imica , 
si p a r l a a n c h e d e l l ' i n d u s t r i a tessile, essendo 
noto a tu t t i come le fibre s inte t iche s iano 
a p p u n t o u n prodot to del la ch imica . 

Il se t tore tessile r i en t r a pe r t an to nel la 
nos t r a i ndag ine , ed il P re s iden te del comi
tato r i s t re t to h a g ius t amen te preso contat to 
con il P r e s i d e n t e del la « Sn ia Viscosa ». 

D 'ALEMA. Onorevoli col leghi , c redo che 
il nos t ro discorso conclusivo dovrà ver te re 
sul le sce l te che il • P a r l a m e n t o - in tende ope
ra re , con par t i co la re r i fe r imento al settore 
del la chimica* pe r a r r i v a r e pe rò a tale con
clusione, d o v r e m o p r i m a i n q u a d r a r e il p ro
b l ema del la ch imica in quel lo p iù genera le 
di u n a s t ra teg ia indus t r i a l e nel nost ro Paese . 
Se non facessimo così, ci i l l u d e r e m m o di 
d iscutere s e r i amen te s u l l ' i n d u s t r i a ch imica 
perché , in r i fe r imento ad essa, quel lo che 
conta , a l l ' a t to pra t ico , è l ' indi r izzo genera le 
che vogl iamo segui re nel c a m p o indus t r ia le . 

S i t r a t t a qu ind i d i compie re u n ' i n d a g i n e 
indus t r i a l e , ed in questo a m b i t o di svolgere 
u n a discussione su l la poli t ica nel c a m p o del la 
ch imica . Poss i amo p a r l a r e perc iò di s t ra te
gia i ndus t r i a l e in t e r m i n i d i r icerca (il « Gnr » 
ha incar icato il professor Di Maio di p repa 
r a r e u n o s tud io sui p r o b l e m i de l la r i c e r ca ) : 
credo n o n ci s ia n ien te -altro da fare se vo
g l iamo v e r a m e n t e iniz iare u n discorso serio 
e p rodu t t ivo . 

• In secondo luogo, se è ve ro che tu t t i s i amo 
propens i a d u n magg io re sv i luppo del la chi
mica , è anche vero che d o b b i a m o ch ia r i r e 

in qua le senso des ide r i amo che ta le sv i luppo 
si a t tui . Innanz i tut to è evidente la s t re t ta 
connessione esistente t r a il set tore de l l ' i ndu
s t r ia ch imica e lo sv i luppo indus t r i a l e nel 
suo complesso, essendo q u e s t ' u l t i m o forte
m e n t e condizionato da l l a s i tuaz ione in cui 
si t rova la ch imica . Bas ta pensa re a l l ' inf luen
za del la ch imica su l l ' i ndus t r i a , su l l ' agr ico l 
t u r a , sul l 'ecologia, su l la sani tà , s u l l ' u r b a n i 
st ica, eccetera. 

Certo che, se cons ider iamo tu t te queste 
facce dal p rob lema , r i s ch i amo di n o n conclu
de re mol to r a p i d a m e n t e i nos t r i Lavori; d 'a l 
t ra pa r t e però , di fronte al la i m p o r t a n z a 
del la quest ione, f a r emmo r idere se la nos t ra 
azione non fosse i m p r o n t a t a ad u n a g r a n d e 
ser ie tà e pondera tezza . Cert i p r o b l e m i non 
possono essere asso lu tamente scissi da a lcuni 
a l t r i . 

In par t icolare , dobb i amo p r e n d e r e in con
s ideraz ione la quest ione re la t iva a i r in te rven
to dello Sta to , che deve essere posto in rela
zione con la s i tuazione economica e finanzia
r ia delle imprese , che s ta tan to a cuore ai 
colleghi repubbl ican i . P e r q u a n t o r i g u a r d a 
la poli t ica del credi to , a m io avviso sa rebbe 
oppor tuno a s sumere in formazion i a n c h e dal
l '» Irfls », d a l l ' " I sve imer », da l l ' » I m i »; in 
ogni caso, dobb i amo ag i re con la m a s s i m a se
r ie tà , t r a t t andos i d i u n a ques t ione es t rema
m e n t e del icata , che investe la s t r u t t u r a de l l ' in 
te ra i ndus t r i a ch imica naz iona le e su l l a qua le 
noi dovrebbe espremi re u n nos t ro or ienta
men to , poss ib i lmente univoco (desidero a 
ques to p u n t o far p resen te il d iba t t i to fra 
« E n i » e « Montedison », d i cu i d o v r e m m o in
teressarci , ed il p r o b l e m a del le società m i s t e 
sul qua le anche d o v r e m m o p r o n u n c i a r c i , dan
do u n giudizio sul t ipo d i in te rven to s ta ta le) . 

Mi pa re inol t re che nessuno possa met t e re 
in d u b b i o l ' oppor tun i t à di va lor izzare , anche 
po l i t i camente , la p re senza del le reg ioni le 
qua l i , p u r non possedendo u n a compe tenza 
specifica nel c ampo indus t r ia le , h a n n o però 
competenza sotto il profilo te r r i to r ia le , co
s t i tuendo centr i di e laborazione di p r o g r a m 
mi r eg iona l i : r ivestono qu ind i u n a par t ico
la re impor tanza , a questo proposi to , le aud i 
zioni de i r appresen tan t i del le regioni , po iché 
da queste pot rebbe ven i re u n a sp in ta p e r u n a 
d iversa s t ra tegia indus t r i a le . A m i o g iud i 
zio, qu ind i , d o v r e m m o s tud ia re con i r a p 
presen tan t i del le regioni i p r o b l e m i relat ivi 
alle localizzazioni, le ques t ioni connesse a 
certe s i tuazioni indus t r ia l i t r ad iz iona l i , e le 
condizioni p i ù idonee p e r lo sv i luppo della 
ch imica secondar ia che noi tut t i v o r r e m m o 
avvenisse in larga m i s u r a nel Mezzogiorno. 
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D E L F I N O . Il nos t ro Gomitato d i i n d a g i n e 
fu cost i tui to in segui to al le in formazion i poco 
sodisfacenti da te da i min i s t r i del b i lanc io e 
delle par tec ipaz ion i s ta ta l i . . . 

P R E T I , Presidente della V Commissione. 
Onorevole Delfino, la cos t i tuz ione di ques to 
comita to e ra già s ta ta decisa in p r ecedenza . 

DELFINO. La nos t ra Commiss ione si è 
t rova ta di f ronte ad u n p i a n o ch imico naz io
na le app rova to in da t a 6 d i c e m b r e 1971 e 
success ivamente ad u n a ser ie di p u b b l i c h e 
po lemiche al le qua l i il Governo non fornì 
r i sposte soddisfacent i n é in Assemblea n é in 
Commiss ione . 

P R E S I D E N T E . Lo stesso min i s t ro del bi 
lancio ci sugger ì d i svolgere u n ' i n d a g i n e . 

DELFINO. C o m u n q u e , a mio g iudiz io , noi 
s t i amo p a r t e n d o col p iede sbagl ia to in q u a n t o 
d o v r e m m o innanz i tu t t o p rocede re ad u n a 
anal is i del la s i tuaz ione e q u i n d i in iz ia re le 
audiz ioni de l le p e r s o n e che i n t e n d i a m o con
vocare . 

P R E S I D E N T E . Non vorre i i n t e r r o m p e r e 
il collega, m a des idero far p r e sen t e che noi 
s t i amo svolgendo u n ' i n d a g i n e conosci t iva al 
t e r m i n e de l la q u a l e p r e d i s p o r r e m o u n docu
men to , così come avviene s e m p r e in occa
sione di lavor i d i questo t ipo. 

DELFINO. In o r d i n e a l l ' impos taz ione dei 
nos t r i lavor i , sugge r i r e i d i a s s u m e r e u n 
o r i e n t a m e n t o b e n preciso in mer i to a l l ' a rgo
m e n t o che ci acc ing iamo a t r a t t a r e , e q u i n d i 
di pas sa re al le aud iz ion i vere e p rop r i e . 

LA M A L F A GIORGIO. L a preoccupaz io
n e de l l ' onorevole Delfino è comprens ib i l e . In 
effetti, r i t e r re i o p p o r t u n o p rec i sa re in an
t icipo a i nos t r i in te r locutor i i t emi su i qua l i 
essi s a r a n n o c h i a m a t i a d i scu te re , allo scopo 
di svolgere u n lavoro v e r a m e n t e raz iona le ed 
u t i le . 

P R E S I D E N T E . Vorre i r i co rda r l e , onore
vole L a Malfa , che , in seno all 'Ufficio di P r e 
s idenza del Comi ta to , già s t a b i l i m m o i ter
m i n i de l l ' i n t e rven to del dot tor Ruffolo e del 
dot tor Landr i s c ina . 

LA M A L F A GIORGIO. Infat t i s i amo già 
in possesso del d o c u m e n t o che i l lus t ra il 
p i ano ch imico . L 'obie t t ivo de l la nos t r a in

d ag in e pe rò m i r a p r i n c i p a l m e n t e a cono
scere le cause de l la cr is i del se t tore in 
ques t ione , a t t raverso l ' e same de l l ' a t t iv i t à delle 
indus t r i e ch imiche negl i u l t i m i a n n i , e a 
p r o p o r r e eventual i in te rven t i in m a t e r i a , an
che al fine di equ i l i b r a r e lo sv i l uppo eco
nomico t r a no rd e sud . 

In a l t re paro le , d o b b i a m o innanz i tu t to 
e s a m i n a r e i cosiddett i « p u n t i di crisi » di cui 
p a r l a v a l 'onorevole Vi t to r ino Colombo, senza 
l imi tarc i tu t tav ia a cons ide ra re sempl ice
m e n t e l 'e lenco del le az iende in cr is i , ascol
t a n d o in mer i to sia il p a r e r e de i d i r i gen t i che 
quel lo degli esper t i , in m o d o d a po te r affron
ta re in u n secondo m o m e n t o , e su l l a base delle 
informazioni acquis i te , il p r o b l e m a de l la lo
cal izzazione degli inves t imen t i . Ad esempio , 
ai d i r igen t i de l la p r o g r a m m a z i o n e p o t r e m m o 
p o r r e la seguente d o m a n d a : « Rispe t to ad u n 
p i ano ch imico p resen ta to l ' a n n o scorso ed 
e labora to due a n n i fa, q u a l è la s i tuaz ione 
a t tua le de l l ' i ndus t r i a ch imica i t a l i ana e qua l i 
modificazioni occorre a p p o r t a r e al le previ 
sioni fo rmula te ? » 

La stessa impos taz ione si p o t r e b b e segu i re 
nei confronti dei d i r igen t i d e l l ' i n d u s t r i a cht-
mica , ada t t ando la d o m a n d a a l la s i tuaz ione 
concre ta di c iascuna az ienda . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a il p r o b l e m a de l l ' equ i 
l ibr io t r a n o r d e sud i r a p p r e s e n t a n t i delle 
Regioni p o t r a n n o senza d u b b i o forni rc i del le 
in formazioni in te ressant i , m e n t r e il professor 
Novacco e il professor Pesca to re ci p o t r a n n o 
d i r e qua l è l ' e sper ienza concre ta de l la poli
t ica del Mezzogiorno p e r q u a n t o r i g u a r d a la 
i ndus t r i a ch imica , e qua l è s ta ta l 'efficacia 
degl i incent ivi p red ispos t i . 

Quan to al le p ropos te avanza t e d a a lcuni 
colleghi sono sos tanz ia lmente con t r a r iò a d u e 
di esse. La p r i m a è que l l a che r i g u a r d a l 'au
dizione di espert i s t r an ie r i de l la p r o g r a m m a 
zione, che non ci d a r e b b e a l c u n a in fo rma
zione ut i le al nos t ro scopo (e che c o m u n q u e 
po t r ebbe essere sos t i tu i ta da l l a l e t t u r a del le 
n u m e r o s e pubbl icaz ioni in m a t e r i a ) ; la secon
da è que l la che concerne la v is i ta agl i im
p ian t i indus t r ia l i che , pe r chi n o n h a a l cuna 
esper ienza in ma te r i a , n o n r ives te a l cun si
gnificato. 

Quind i sarei de l l ' avviso d i concen t r a r e 
la nos t r a anal is i su i p u n t i che a b b i a m o evi
denz ia to a l l ' in iz io , esc ludendo tu t t i gl i al tr i 
a rgomen t i non d i r e t t amen te a t t inen t i con il 
nos t ro lavoro, e che ci p o r t e r e b b e r o lontano 
dai p ro b l emi in e s a m e . 

TOCCO. Innanz i tu t t o vor re i sot to l ineare 
che , pe r quan to r i g u a r d a i l imi t i di t e m p o 
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da assumere per il nos t ro lavoro, occorre im
piegare tut to il t e m p o necessar io a por t a re a 
t e rmine ciò che d o b b i a m o fare, senza inuti l i 
perdi te di t empo , m a senza soffocare, d ' a l t r a 
par te , la necessar ia d iscuss ione . 

P R E T I , Presidente della V Commissione. 
Devo r i cordare a l collega Tocco che quando 
la Commiss ione Bilancio decise di svolgere 
questa indag ine conoscit iva, cui si è successi
vamen te aggrega ta la Commiss ione Indus t r i a , 
puntua l izzò che i lavori av rebbero dovuto 
aver inizio pres to e che non avrebbero dovuto 
essere eccess ivamente l u n g h i , in modo da 
poter g iungere a conclus ioni ancora capaci 
di influire su l la pol i t ica economica del Go
verno. Se infat t i la nos t ra indag ine avesse 
u n a lunga d u r a t a , noi n o n p o t r e m m o pre 
sentare le conclus ioni p r i m a che vengano 
prese quel le decis ioni che nel f ra t tempo si 
s a ranno rese necessar ie , e pe r t an to i nostr i 
lavori finirebbero con l ' avere solo u n carat
tere storico e re t rospet t ivo . Dico questo per 
r icordare qua le fu lo sp i r i to con il qua le la 
nos t ra Commiss ione de l ibe rò la presente in
dagine e pe r far p r e sen t e il consenso che si 
ebbe a l lora d a pa r t e di tu t t i , io credo, in torno 
al l 'es igenza di non p r o l u n g a r e eccessivamente 
l ' indagine . 

TOCCO. Vorre i pe rò e sp r imere in ques ta 
sede il mio pe r sona le pa re r e , anche in base 
a quan to è s tato qu i det to. Si va infatti pro
spet tando u n a l l a r g a m e n t o de l l ' indag ine , 
volta ad e samina re va r i settori compres i t ra 
l ' indus t r ia ch imica d i base e la pa rach imica . 
Tut to ciò compor te rebbe u n a u m e n t o del tem
po occorrente a p o r t a r e a t e r m i n e i nostri 
lavori , tanto p iù che m a n m a n o che discu
t iamo, da p iù pa r t i emerge l 'esigenza di 
procedere a nuove aud iz ion i e indagin i . A 
questo proposi to la m i a opin ione è che non 
si può c o n d u r r e u n ' i n d a g i n e come la nos t ra 
a l l ' insegna del la fretta, sopra t tu t to q u a n d o 
si tengono p resen t i cer te r ichies te , come 
quel la fatta da l collega D 'Alema, di s tud ia re 
cioè le impl icazioni d e l l ' i n d u s t r i a ch imica 
con i var i a l t r i set tori . 

Vorrei poi r i spondere al collega D 'Alema, 
il qua le dice che non esiste u n p iano chimico, 
che in real tà sono s ta te p rese decisioni ben 
de te rmina te , e d o m a n i Ruffolo e Landr i sc ina 
dovranno a p p u n t o pa r l a r c i di quan to è stato 
fatto nel settore che ci in teressa: ci sono in
fatti diverse in iz ia t ive in atto. Ho letto pe r 
esempio sul la s t a m p a che in S a r d e g n a si 
s tanno acquis tando dei t e r r en i p e r da r corso 
a delle realizzazioni v a r i a m e n t e ubicate . C'è 

d u n q u e qualcosa in movimento , che inves te 
i possibi l i sv i luppi del settore, e si s t a n n o 
già ge t t ando le fondamenta di q u e l l ' i n d u 
s t r ia di base di cui noi vogl iamo a p p u n t o 
d iscu tere . Ecco pe rché r i tengo in te ressan te 
sen t i re d o m a n i a questo proposi to il dot tor 
Ruffolo: è infat t i necessar io ascol ta re co-1 

loro che h a n n o p repa ra to quest i sv i lupp i , che 
po t rebbero anche essere in contras to con a l t r i 
o r i e n t a m e n t i : u n a relazione chiar if icatr ice in 
tal senso r i tengo sia al la base del nos t ro 
discorso. Devo fare poi osservare che un col
lega h a qu i det to che p r o b a b i l m e n t e non si 
s a r à tut t i d ' accordo sul le conc lus ion i : questo 
m i merav ig l i a a lquan to , poiché <5iò significa 
che ci sono colleghi tanto ben in format i da 
sapere in che m o d o concluderemo, e ciò è 
t an to p i ù s t r ano q u a n t o p iù l u n g a e comples 
sa si a n n u n c i a l ' indag ine che s t i a m o condu
cendo, densa di var ie impl icazioni . M a la-
sc iendo d a p a r t e questa cons ideraz ione , 
vor re i ancora ins is tere sul la necessità d ì sen
t i re quei s ignor i che d a a lcuni a n n i in q u a 
ci h a n n o da to ad. in tendere di essere i pad ro 
n i del set tore , tan to d a poter lo governare , , e 
d i ch iedere loro come e perché e in base a 
qua l i dat i , p resuppos t i e prospet t ive h a n n o 
deciso di fare certe de te rmina te cose e di 
d a r e il v ia a real izzazioni che sono in . at to. 
Dal le spiegazioni di quest i funzionar i del lo 
S ta to credo che ve r rò a conoscenza di mol t i 
fattori che finora m i sono ignoti , e che sa rò 
forse posto in g rado di s tabi l i re cert i colle
g a m e n t i che oggi non mi sento di fare. 

È certo che sarò curioso di sent i re a n c h e 
il p a r e r e di coloro che h a n n o autor izzato la 
ins ta l laz ione di nuovi s tab i l iment i p e r la la
voraz ione di fibre tessili e d i po r r e t a l e pa
re re in r appo r to a quan to sta accadendo alla 
« Monted ison » in quest i g iorni . Sarò v e r a m e n 
te cur ioso di sapere come h a n n o collegato que
gli i m p i a n t i in obsolescenza con a l t r i set tori 
che devono ancora nascere . Mi v iene il dubb io 
che anche i calcoli sui var i set tori po t reb
be ro essere e r ra t i . 

Perc iò , r i m a n e n d o val ide le finalità espres
se da l l ' onorevole Vi t tor ino Colombo, oecorre 
pensa re al m o d o in cui consol idare e sv i lup
p a r e l 'occupazione c reando u n equi l ibr io t ra 
il Mezzogiorno ed il resto del Paese . 

Non concordo con coloro che sos tengono 
l ' impl icaz ione n e l l ' a m b i t o del « Mec » di ciò 
su cui s t iamo p e r indagare . Tu t t av ia la teo
r ia che cons idera l 'et i lene come base deNa 
indus t r i a ch imica negli ann i futuri p r ende 
lo s p u n t o da t a l u n e esigenze che .s i sono m a 
ni fes ta te n e l l ' a m b i t o del « Mec » e di cui bi
sogna tener conto. 
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Per q u a n t o r i g u a r d a le vis i te a s tabi l i 
ment i chimici e le audiz ioni di espert i s t ra
nier i sono d ' accordo con il p a r e r e espresso 
da l l 'onorevole La Mal fa . A mio avviso tal i 
visite r i s ch ie rebbe ro di a s s u m e r e p iù che al
t ro aspett i estet ico-convivial i . Circa le au
dizioni di esper t i s t r an i e r i e, in pa r t i co la re , 
di managers i ndus t r i a l i c redo che da esse non 
p o t r e m m o t r a r r e uti l i^ indicazioni , pe rché i 
responsabi l i di i ndus t r i e c h i m i c h e estere non 
ci r ive le ranno m a i t a lun i aspet t i c rucia l i che 
noi d o m a n d e r e m o loro. 0 s i amo diventa t i im
p rovv i samen te t an to i ngenu i da c redere che 
essi v e r r a n n o qui a r accon ta re i loro segret i 
d i fabbr ica ? Vor re i v e d e r e il manager d i 
u n a indus t r i a c h i m i c a o landese che v iene ad 
esporci il f rut to de l le sue inch ies te di m e r 
cato o a d i rc i p e r c h é la s u a az ienda h a ba
sato su l set tore A p iu t tos to che sul set tore B 
le possibi l i tà del suo sv i l uppo ! 

Sono ovv iamen te favorevole a l l ' aud iz ione 
dei r a p p r e s e n t a n t i del le reg ioni , possibil
me n t e divisi in g r u p p i . 

E R M I N E R O . E v i d e n t e m e n t e la nos t ra in
dag ine conoscit iva p r e n d e il v ia in u n m o 
m e n t o d i c o n g i u n t u r a pe r la nos t ra i ndus t r i a 
ch imica ed in pa r t i co l a re pe r il g r u p p o 
« Monted ison ». 

Già da a lcuni a n n i e ra sen t i ta la necessi tà 
d i compiere u n a i ndag ine conosci t iva su l l ' in 
d u s t r i a ch imica e credo che , p u r t enendo 
conto de l l ' a t t ua l e diffìcile s i tuaz ione de l la 
« Monted ison » - a l la q u a l e poss i amo ded ica re 
la nos t ra a t tenz ione m a non forni re u n a so
luzione - s ia necessar io m a n t e n e r e la nos t r a 
indag ine n e l l ' a m b i t o che essa deve avere . 

P e r quel che c o n c e r n e i c r i te r i d a segui re 
ne l le audiz ioni degl i esper t i vorre i sottoli
nea re che a r ive la re d e t e r m i n a t e s i tuazioni 
n o n sono so l tan to le r i spos te , m a possono es
sere anche i s i lenzi . Pe rc iò non è necessar io 
p r e p a r a r e p r i m a le d o m a n d e d a p o r r e agli 
esper t i . Delle d o m a n d e p red i spos te po t reb 
be ro togliere a l la n o s t r a i n d a g i n e conoscit iva 
la sua stessa r ag ion d ' esse re . Le con t radd i 
zioni v e r r e b b e r o fuori a n c h e in segui to a do
m a n d e non pres tab i l i t e . P e r esempio , nel 
corso de l l ' i ndag ine conosci t iva sui p rodot t i 
e le t t rodomest ic i c o m p i u t a ne l la passa ta legi
s l a tu ra sono venu t i fuori s i tuaz ioni des t ina te 
a d essere approfond i te . 

ROMUALDI. Ed a spe t t i amo ancora delle 
r isposte I 

MASCHIELLA. Da un p u n t o di vista me
todologico as t ra t to la p ropos ta de l l 'onorevole 

La Malfa è accet tabi le . P e r a l t r o l ' e sper ien
za de l l ' i ndag ine conoscit iva s u l l ' i n d u s t r i a au
tomobi l is t ica fu nega t iva m e n t r e que l la del
l ' i ndag ine s u l l ' i n d u s t r i a degli e le t t rodome
stici ci pe rmise , in segui to ad un cont ras to 
che si verificò nel corso di essa, d i forni rc i 
di s t r u m e n t i p i ù idonei . M a se non vi fosse 
s tato quel cont ras to , quel lo scontro , n o n si 
s a rebbe venut i a capo di nu l l a . 

E R M I N E R O . Ind ica t i q u i n d i , a l cun i set
tori - occupazionale , f inanziar io , d i localiz
zazione - si deve lasciare a l l ' i n d a g i n e u n a 
ce r ta elast ici tà . L 'e lenco del le pe r sone Che 
d o v r e m o inv i ta re ed ascol tare c r e d o che possa 
essere agg io rna t a di vol ta in volta . P u ò acca
de re che a lcuni aspet t i che n o n r i t e n i a m o 
oggi d e t e r m i n a n t i possano a s s u m e r e d ive r sa 
i m p o r t a n z a d u r a n t e l ' i ndag ine . 

DI VAGNO. Ri tengo che esiste u n con
t ras to fra l ' ampiezza dei t emi che vog l i amo 
svolgere ed i t r a g u a r d i che des ide r i amo rag
g iunge re e il me todo che vogl iamo segu i re . 
Sono d ' accordo sul p iano genera le con l 'ono
revole Colombo, m a sul p i a n o funzionale non 
r i tengo che a b b i a m o prese decisioni efficienti. 
Credo che senza u n a segre te r ia tecnica ben 
organizza ta non r iusc i remo a po r t a r e a ter
m i n e il lavoro. L a segre ter ia deve serv i re a 
coord ina re il l avoro ed a s tab i l i re u n a t rac
cia e d o v r e m o incar ica re a ques to fine qua t 
t ro o c inque nos t r i colleghi affinché s iano 
p red i spos te a l cune d o m a n d e che se rvano di 
base per le a l t re che s a r a n n o poste d u r a n t e 
l ' i ndag ine . L 'onorevole D ' A l e m a diceva che 
noi ci a s s u m i a m o il compi to di pa s sa r e a l la 
s tor ia sc r ivendo u n a specie d i Summa theo-
logica de l la ch imica , m a in p ra t i ca non po t re 
m o far nu l l a . 

Forse pe rché m i sento incompe ten te nel 
set tore del la i ndus t r i a ch imica , sono convin to 
che senza u n a segre te r ia tecnica non si possa 
p rocedere . I funz ionar i , che ol t re agli esper t i 
cos t i tu i ranno la segreter ia , p o t r a n n o es'serci 
forni t i da l l '« I spe », da i min i s t e r i del b i lanc io 
e del tesoro. Dovremo ch iedere loro pubb l i ca 
zioni , pun tua l i zzaz ion i , da t i , e anche , p e r loro 
t r a m i t e , p o t r e m o ch iedere not izie a l l ' es te ro . 

ANDERLINI . F a r ò solo a lcune osserva
zioni a q u a n t o è stato già det to. Si deve sta
b i l i re u n a d is t inz ione fra le in formazion i che 
r iu sc i amo ad avere con le audiz ioni e quel le 
che poss iamo avere pe r a l t re vie , come sotto
comi ta t i , uffici pa r t i co l a rmen te spe r imen ta t i 
e così via. D o v r e m m o va lu t a re la s t r a d a p iù 
prec isa pe r poter acquis i re dei dat i . La nos t ra 
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è u n ' i n d a g i n e conoscit iva ed il m o m e n t o audi 
tivo resta fondamenta le , m a non è det to che 
non ci si possa se rv i re di a l t r i s t r u m e n t i non 
faci lmente precisabi l i oggi. 

U n ' a l t r a osservazione a l l 'onorevole La 
Malfa . Credo che si sapp ia b e n e come si svol
gono queste audiz ioni e non esistono proble
mi tecnici che i poli t ici non possano com
p r e n d e r e in u n qua r to d ' o r a . Noi s i amo qui 
in veste di politici che conducono u n ' i n d a g i 
ne pe r a r r i v a r e ad u n decisione poli t ica, e 
questo p u n t o dobb iamo tener lo p resen te pe r 
non cadere in ginocchio di fronte ai santoni 
de l l ' i ndus t r i a . Non d o b b i a m o scendere al 
det tagl io tecnico, m a man tene rc i ad u n livello 
polit ico. Se vogl iamo fare delle d o m a n d e pre
l imina r i come base del la discussione, b e n e ; 
m a d o b b i a m o pote re fo rmu la r e anche a l t re 
d o m a n d e su a l t r i a rgomen t i che po t r anno 
evidenziars i ne l corso del la discussione. 

LA MALFA GIORGIO. La m i a preoccupa
zione convergeva su l l ' a spe t to finanziario e 
su l l ' i n te rven to del lo Sta to , d i cui dobb i amo 
farci u n ' i d e a . Se non s a r emo agguer r i t i , e 
se non av remo p r e l i m i n a r m e n t e discusso sul
le d o m a n d e da r ivolgere , ce r t amen te le r i 
sposte non s a r a n n o soddisfacent i . 

ANDERLINI . Ma noi non facciamo p a r t e , 
onorevole collega, del la redaz ione de L'espres
so, s i amo u n a cosa mol to diversa . Pe r t an to , 
se l'ufficio di p r e s idenza del Comitato des idera 
p rec i sa re in poche r i ghe qua le s a r à l 'ogget to 
fondamen ta l e de l le in formaz ion i che chiede
r emo , lo può fare ben iss imo, m a mi rifiuto di 
pensa re che le r ighe sudde t t e possano avere 
u n quals ias i valore l imi ta t ivo , d ie t ro il qua le 
possano in qua l che m o d o t r ince ra r s i gli in
t e rvenu t i . 

Altri e lement i dai qua l i non po t r emo pre
sc indere ne l la nos t ra va lu taz ione s a r a n n o il 
r appo r to t ra il pubb l i co ed il p r iva to e la 
d i rez ione d a i m p r i m e r e a l l a nos t ra indus t r i a 
ch imica nel s u o complesso, ovv iamente anche 
.a livello mond ia l e . In fondo si" t r a t t a di dat i 
acquis ib i l i con re la t iva facilità, poiché uno 
s tud io a t t en to su l ma te r i a l e che già a b b i a m o 
ci pe rme t t e r à di conoscere, il r appo r to esi
s tente t r a 1'« En i », la « Monted ison » e le 
a l t r e indus t r i e s t r an ie re . 

Concordo con il fatto che si debba conclu
dere con u n documen to d i re t to al P a r l a m e n t o 
del la Repubb l i ca I ta l iana pe rché esso ne fac
cia l 'uso oppor tuno . 

Anche , pe r q u a n t o r i g u a r d a la segre ter ia 
tecnica sono d 'accordo con l 'onorevole Vitto
r ino Colombo che u n solo funzionar io è ve

r a m e n t e poco, e che sa rebbe qu ind i a l q u a n t o 
oppor tuno affiancare ad esso un'equipe d i 
tre o q u a t t r o special is t i , p re fe r ib i lmente ap 
par tenen t i a l l ' a m b i e n t e minis te r ia le . 

P R E S I D E N T E . Onorevol i colleghi , pos
so ass icura rv i che , sia d u r a n t e la fase 
p repa ra to r i a dei lavori che d u r a n t e il pe
riodo estivo, ne l la m i a qua l i t à di pres i 
dente ho cercato, con l ' a iu to dei segre
tar i , di me t t e re le cose in m o d o da ren
dere real izzabil i le i s tanze avanza te da tu t t i 
voi. In tal senso, pe r quan to r i gua rda , pe r 
esempio, la segre te r ia tecnica, h o preso con
tatti con il Segre ta r io genera le del la Camera , 
il qua le h a accolto la nos t ra r ichiesta . P e r 
quan to r i g u a r d a poi lo svolgersi delle aud i 
zioni, h o espresso la m i a so rpresa al dot tor 
Ruffolo, Segre ta r io genera le del la p r o g r a m m a 
zione, pe rché , invece di venirc i ad esporre 
le l inee fondamenta l i del p iano chimico, in
tendeva p r e p a r a r s i de l le r isposte sul la base 
di u n ques t ionar io d a noi fo rmula to . Se do
vessimo i m p e g n a r e il comita to nel la reda
zione di u n ques t ionar io , r u b e r e m m o a l t ro 
tempo al t e m p o ; ci l imi te remo invece a p re 
sentare in p recedenza solo le d o m a n d e rela
tive, pe r esempio, al credi to , in m o d o che gli 
in tervenut i n o n possano t r incera rs i d ie t ro il 
segreto di ufficio, o die t ro i da t i che non 
h a n n o al m o m e n t o con loro. 

La cosa fondamen ta l e mi s embra , pe r il 
momento , conc ludere l 'e lenco dei nomina t iv i 
delle persone da inv i t a re e, s iccome nel corso 
de l l ' od ie rna sedu ta ho notato che a l t r i ne 
sono stati sugger i t i in agg iun t a a quell i già 
elencati , penso che se il comita to potesse r iu
nirs i b revemen te ques ta sera stessa, contr i 
bu i rebbe in m i s u r a notevole ad accelerare 
i t empi . 

BASLINI. Al t e r m i n e dei nostr i lavori , 
s t enderemo u n documen to ? 

P R E T I , Presidente della V Commissione. 
Desidero leggere a l l 'onorevole Baslini il testo 
del l 'ar t icolo 144 del Rego lamento del la Ca
m e r a dei Depu ta t i : 

« Le Commiss ioni , nel le ma te r i e di loro 
competenza, possono d i spor re , p rev ia in tesa 
con il P res iden te de l la Camera , indag in i co
noscitive d i re t te a d acqu is i re notizie , infor
mazioni e documen t i ut i l i alle at t ivi tà del la 
Camera. 

Nelle sedute dedica te a tali indagin i le 
Commissioni possono invi ta re quals iasi per
sona in g rado di forn i re e lement i ut i l i ai fini 
de l l ' indagine . 
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L ' i n d a g i n e si conc lude con l ' approvaz io 
ne di un d o c u m e n t o che d ia conto dei r i su l 
tati acquis i t i ». 

In q u e s t ' u l t i m o c o m m a , onorevole Basli-
n i , è con tenu ta u n ' i n d i c a z i o n e di m a s s i m a , 
pe r cui il d o c u m e n t o che s a r à reda t to al ter
m i n e de l l ' i ndag ine po t r à a s s u m e r e la f o r m a 
che r i t e r r e m o p i ù o p p o r t u n a . 

P R E S I D E N T E . Pef q u a n t o r i g u a r d a la 
funzional i tà dei nos t r i l avor i , des iderere i 
inol t re che i colleglli consent issero ad a t t r i 
b u i r e a quest i la m a s s i m a pubb l i c i t à ; ino l t re , 
p reghe re i i col leghi di co r reggere il resoconto 
stenografico en t ro poche ore da l l a consegna . 

P R E T I , Presidente della V Commissione. 
Desidero far p re sen te ai col leghi che t ra venti 

g iorni circa a v r a n n o di nuovo inizio le r iu
nioni delle Commiss ion i in sede legislat iva. 
Pe r t an to , t enendo p resen te che la V Commis
sione h a s e m p r e mol to lavoro d a svolgere , 
dovendo p r e n d e r e in e same tut t i i provvedi
ment i che vengono e samina t i e discussi , p re 
gherei i m e m b r i del comi ta to di contenere i 
loro lavori en t ro u n pe r iodo ragionevole . 
Non vorre i , cioè, che acce t tando tu t te le pro
poste di a m p l i a m e n t o d e l l ' i n d a g i n e venisse di
ment ica to lo sp i r i to con cui le due Commis 
sioni h a n n o da to v i ta al c o m i t a t o : se voglia
mo r agg iunge re qua l che r i su l ta to posit ivo 
sforziamoci di conc lude re q u i n d i en t ro u n 
lasso di t empo ragionevole . 

L a s e d u t a t e r m i n a a l l e 18,50. 




